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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛原生态

最严条例能管住马路拉链吗
山东省人大常委会日前审

批通过了《济南市市政设施管理
条例》。新版条例最大的亮点是
提高、细化了道路刨掘的标准，
对市民极度厌恶的马路开挖有
了更加严格的规定。《齐鲁晚报》
12月4日以“济南最严厉的市政条
例下月起实施，新路十年不能开
挖”为题，对此进行了报道。

济南城区的路不平长期以
来为市民所诟病，被网友所调
侃，此不仅加剧了交通拥堵，而
且形成的马路拉链还严重损害
了济南的城市形象。时下济南的
雾霾、拥堵之困，过度的道路开
挖也是造成现实窘境的原因，甚
至是相当重要的成因。

今年五一前后，城区内几十
条道路同时被开挖，给市民出行
带来极大不便，尤其是那些几年
内，甚至是年内被重复开挖的道
路，更是让市民怨声载道。趵北
路去年曾经被开挖过，今年8月
再度被开挖。解放路今年7、8月

间，因为“汽改水”工程被“开
膛”，可时隔不几天，紧接着又因
为“电力工程”再次被“破肚”，而
且至今没利索，有些施工钢板还
没有撤除。环山路9月份刚结束
了为期两个多月的燃气改造，10

月份就紧接着被开挖进行热电
改造，如此接二连三地重复开
挖，也就难怪市民抱怨了。

道路通畅是市民出行的重要
保障，也是泉城的脸面。经十路
2004年全线贯通时，政府承诺了
10年内不开挖，过后果真践行了
承诺，10年内没有被开膛破肚。
为什么经十路能够做到，解放
路、趵北路、环山路等就做不到？

新版条例对新建、改建、扩
建和大修的城市道路，有针对性
地提高了挖掘期限要求：新建、
改建、扩建的城市道路交付使用
后十年内，大修的城市道路竣工
后五年内，不得挖掘；市政设施
主管部门应当统筹安排年度道
路挖掘计划，并在作出挖掘许可

前，告知相关管线单位，有建设
要求的，同步进行实施，以减少
重复开挖道路。其实，现行的旧
版条例对刨掘道路也有明确规
定：“扩建、改建的城市道路五年
内不得挖掘，大修的城市道路三
年内不得挖掘”，只不过没有被
很好地执行而已。要说泛滥成灾
的道路开挖，追根溯源，根子虽
然在建设单位和施工单位，但市
政部门也脱不了干系。因为任何
道路刨掘都得经过他们的审批
把关，不知道他们对此是怎么计
划、怎么审核、怎么把关，又是如
何监管的？

条例就是法规，严格法规内
容固然好，但再好的法规执行不力
也白搭。依法治国需要提高对法律
的执行力，但愿市政部门今后能本
着“能不刨掘就不刨掘，能延迟开
挖就尽量延迟开挖，能缩减面积就
尽量缩减”的“三能”原则，严格执
行好条例，维护好泉城形象和政府
的公信力。
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葛有话明说

聊城路俩井箅子不见了

@陶玉山：笔者上班路上看
到，聊城路东首、济水上苑小区南
门西向辅道边上的两个下水道井
箅子没有了，留下了两个长方形的
黑洞。这里挨着一个公交站点，附
近还有不少沿街商店、居民小区
等，来往行人比较多。这两个井箅
子缺失的下水道不仅影响了周边
环境的整洁秩序，还留下了安全隐
患。这个现象好多天前就存在了，
今早笔者途经此处看到还是依然
如故。希望有关部门到现场看看，
抓紧派人换上井箅子，消除这个安
全隐患。

一捏就碎的粉皮质量咋样

@徐可顺：前几日，妻子从市
场买了几张粉皮回家，说是做白菜
炖粉皮。我就开始挤压、弄小圆形
的粉皮，粉皮很脆，一捏就成了碎
片。而放在热水里没一会儿，粉皮
就全都缩软了。

记得小时候，家里用地瓜淀粉
做过粉皮，那时做出来的粉皮用清
水泡很长时间才会变软，吃起来也
筋道。当下正是粉皮上市、百姓喜
食粉皮的季节，为了保证百姓“舌
尖上的安全”，建议相关部门对市
场、街头售卖的粉条、粉皮等日常
食料抽检一下，让百姓吃着放心。

水产店摊前滴水成冰

@付文强：前几天早上去菜市
场买菜，路过一家卖水产的摊时，
看到水产店摊前滴出不少水，因为
室外气温较低，滴出的水已经结
冰，行人都小心翼翼地经过。笔者
觉得，市场内的道路本来就窄，还
有不少老人和孩子经过，虽然结冰
的地面不是很多，但也很容易滑倒
酿成事故。眼下天气越来越冷，笔
者建议诸如售卖水产、路边洗车店
等多为别人想一想，尽量避免滴水
结冰的情况发生。

火车上查票多来些人性化可好
□刘林卿

近日我乘坐火车回家。在
上车后没多久，我听到列车员
说要查车票。当列车员查到一
半的时候，一位大概五十多岁
的男子大声地质问列车员：“你
把规定拿出来让我看看！”列车
员回应道，“这就是规定，上车
就是要查票。”“我急急忙忙地
刚上车，这都检了三次票，还要
检。我不是没票，我就是想看看

你们的规定。”男子说。随后，车
厢里引起小范围的骚动，有些
人赞同这位男子的话，认为检
票过于频繁；也有人认为，列车
员也不容易，何必锱铢必较呢。
最后，这件事也不了了之。

查票确实有必要，它有助于
防止乘客逃票，也有助于再次确
认乘客是否坐对了火车。查票也
是列车员的分内工作，本无可厚
非。

但是，若是查票过于频繁，就

会“过犹不及”。比如，本来坐火车
者多旅途劳顿，在乘坐火车时需
要得到更好的休息，若是老被列车
员打扰，必然会不高兴。另一方面，
频繁的查票，其实并未对秩序的维
护起到太多作用，反而有时还起到
了反作用，将更多的人力资源耗费
在检票上。倒不如合理地规划怎
么去维护秩序，帮助旅客，在减轻
了工作人员工作量的同时，也确
保了铁路运输的秩序。很多时候
乘客更需要的是人文关怀。

另一方面，从火车上发生的
事情来看，很多人自我维权意识
增强，强制性手段反而会使情况
更糟糕。在这件事情上，这位男子
想看看查票规定，要求其实并不
过分，列车员也应当满足其需求。
市民维权意识在不断增强，更需
要相关工作人员转变固有的思
维，多站在乘客的角度思考和看
待问题，在服务上更加注重细节，
真正做到服务乘客。（作者为山东
大学学生）

□杨曙明
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